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A Prefeitura de Goiânia, por meio da Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana (Seinfra), reduziu a quantidade de buracos nas ruas da 
capital em 86% com o auxílio de inteligência artificial. A redução se dá devido à atuação das equipes da Seinfra nos locais com maior incidência 

de buracos, apontados pelo relatório da Mapzer, empresa responsável pelos serviços de mapeamento de irregularidades nas ruas de Goiânia.  p2
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O Ministério do Turis-
mo (MTur) selecionou 
Goiânia e mais nove 

cidades em todo o país para se 
tornarem Destinos Turísticos 
Inteligentes (DTIs). O programa 
Estratégia Nacional DTI Brasil 
utilizou como critério de sele-
ção municípios que possuem 
espaço turístico inovador e 
acessível, com estrutura tecno-
lógica que garanta desenvol-
vimento sustentável do terri-
tório e de programas voltados 
para cidades inteligentes.

“Quando estabelecemos 
que um dos focos da gestão 
seria transformar Goiânia 
em uma cidade inteligen-
te, fizemos essa opção com 
o olhar voltado para o fu-
turo. O desenvolvimento 
das inteligências artificiais 
e de novas ferramentas de 
governança transformam 
a maneira como o cidadão 
interage com a cidade. A se-
leção pelo Ministério do Tu-
rismo mostra que estamos 
no caminho certo para um 
futuro ainda mais promissor 
para a nossa capital”, afirma 
o prefeito Rogério Cruz.

Além de Goiânia, que 
obteve o segundo lugar na 
classificação geral, as cida-
des selecionadas foram, por 
ordem: Foz do Iguaçu (PR), 
Ponta Grossa (PR), Santos (SP), 
Joinville (SC), Vila Velha (ES), 
Fortaleza (CE), São Luiz (MA), 
Gramado (RS) e Bonito (MS).

O MTur parabenizou os 
municípios contemplados 
em comunicado divulgado 
na última quarta-feira,07, 
e informou que as cidades 
passarão por diagnóstico 

que apontará estratégia para 
o desenvolvimento do turis-
mo local, além da capacitação 
de gestores locais do setor. Os 
selecionados, após completa-
rem o Plano de Transforma-
ção, receberão o certificado 
de “DTI em Transformação”.

“Temos trabalhado pelo 
crescimento do projeto 
DTI, pois acreditamos que 
desenvolver o turismo nos 
nossos municípios vai au-
mentar ainda mais a econo-
mia do país. Para isso, estive-

mos, inclusive, na Espanha, 
assinando um acordo com 
o governo de lá que prevê a 
parceria no que diz respeito 
aos Destinos Turísticos Inte-
ligentes”, ressaltou a minis-
tra do Turismo, Daniela Car-
neiro, no comunicado.

Os municípios definirão 
seus cronogramas de im-
plantação com base nas ne-
cessidades e possibilidades 
locais. O trabalho será de-
senvolvido em nove pilares, 
que incluem governança, 

inovação, tecnologia, sus-
tentabilidade, acessibilida-
de, promoção e marketing, 
segurança, mobilidade e 
transporte, e criatividade.

CRITÉRIOS
A seleção dos municípios 

levou em consideração crité-
rios como policiamento tu-
rístico, plano de mobilidade, 
programas de cidade susten-
tável e/ou cidade inteligente, 
bem como ações relaciona-
das ao desenvolvimento da 
economia criativa no destino.

Ser um DTI significa ser 
um espaço turístico inova-
dor, acessível a todos, com 
infraestrutura tecnológica 
sustentável, que facilita a 
interação do visitante com o 
ambiente e melhora a quali-
dade de vida dos residentes.

Os gestores dos muni-
cípios selecionados parti-
ciparão de uma capacita-
ção presencial na sede do 
Ministério do Turismo, em 
Brasília, ainda neste mês. 
O Ministério destaca que o 
projeto DTI é fundamental 
para impulsionar o turismo 
no país, contribuindo para o 
crescimento econômico.

A Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura 
Urbana (Seinfra), reduziu a 
quantidade de buracos nas 
ruas da capital em 86% com 
o auxílio de inteligência arti-
ficial. A redução se dá devi-
do à atuação das equipes da 
Seinfra nos locais com maior 
incidência de buracos, 
apontados pelo relatório da 
Mapzer, empresa responsá-
vel pelos serviços de mape-
amento de irregularidades 
nas ruas de Goiânia.

Segundo os dados, no 
comparativo de março para 
abril deste ano, o relatório 
apresentou redução de 33%, 

com queda de 65.018 para 
43.342 buracos. Já no com-
parativo de abril para maio, 
a diferença chegar à casa 
dos 86%, com diminuição de 
43.342 para 6.083 ocorrências.

“São dados de grande 

relevância para o nosso mu-
nicípio. Nós acreditamos na 
tecnologia como uma aliada 
da administração e do ci-
dadão, reformulando a ma-
neira como cada morador 
interage com o município. O 

resultado mostra que esta-
mos no caminho certo”, des-
taca o prefeito Rogério Cruz.

De acordo com o titular 
da Seinfra, Denes Pereira, o 
relatório aponta os 10 bair-
ros com maior incidência de 
buracos: Jardim Novo Mun-
do, Jardim América, Conjun-
to Vera Cruz, Parque Amazô-
nia, Setor Pedro Ludovico, 
Residencial Itaipú, Jardim 
Balneário Meia Ponte, Jardim 
Guanabara, Setor Bueno e 
Parque Atheneu. “Estamos 
otimizando os trabalhos 
com o uso da Inteligência 
Artificial, já que o prefeito 
Rogério Cruz é adepto das 
tecnologias e está preparan-
do Goiânia para ser uma ci-
dade inteligente, a Goiânia 

do futuro”, diz.
O secretário explica que 

o sistema desenvolvido pela 
Mapzer consegue identificar 
mais de 30 situações que 
precisam de intervenção, 
como bueiros sem tampas, 
entulhos nas calçadas e falta 
de sinalização. As câmeras 
do veículo capturam uma 
imagem a cada três segun-
dos e as envia para o pro-
grama que faz a leitura dos 
dados, via satélite. “No caso 
da Seinfra, estamos atuando 
com base nos relatórios emi-
tidos pela empresa para com-
bater os buracos das ruas da 
cidade. O sistema registra a 
ocorrência e encaminha em 
tempo real para a Seinfra”, 
reforça Denes Pereira.

Reprodução

A marcação de consul-
tas pelo WhatsApp (62) 
3534-6305, implantada 
pela Prefeitura de Goiânia, 
em maio de 2022, com-
pleta um ano com grande 
aceitação por parte dos 
moradores de Goiânia. O 
número de marcação de 
consultas com médico 
generalista, clínico geral, 
ginecologista, obstetra e 
pediatra, já representa 62% 
do total de agendamentos 
na Central de Atendimento 
do Cidadão Telemedicina.

Os números mostram 
o crescimento de acessos 
pelo aplicativo e redução 
gradual de pessoas que 
usam o telefone para bus-
car marcações de consultas 
que podem ser feitas todos 
os dias da semana, inclusive 
aos sábados, domingos e 
feriados, das 07h às 19h.

“A criação do WhatsApp 
para marcação de consultas 
foi mais uma ferramenta que 
a Prefeitura de Goiânia insti-
tuiu para melhorar o acesso 
da população aos serviços 
que o município disponibili-
za pelo SUS, e tem cumprido 
muito bem seu papel”.

ATENDIMENTO
Inicialmente, a ligação é 

atendida por um bot (robô) 
que faz a identificação prévia 
do paciente antes do atendi-
mento humano para o devi-
do agendamento. A dinâmi-
ca contribuiu para a redução 
do tempo de atendimento, 
pois quando a ligação chega 
ao atendente, os dados do 
usuário já aparecem na tela.

“Nossa gestão busca 
ferramentas para facilitar a 
vida das pessoas e ampliar 
o acesso a serviços em di-
versas áreas, principalmente 
em saúde”, destaca o prefei-
to Rogério Cruz, ao frisar que 
a prefeitura investe na refor-
ma e construção de unida-
des de saúde e na realização 
de ações como o programa 
Saúde Perto de Você.

MTur seleciona Goiânia para se MTur seleciona Goiânia para se 
tornar Destino Turístico Inteligentetornar Destino Turístico Inteligente

Quantidade de buracos nas vias cai 86% com inteligência artificialQuantidade de buracos nas vias cai 86% com inteligência artificial

WhatsApp re-WhatsApp re-
presenta mais presenta mais 
da metade da metade 
dos agenda-dos agenda-
mentos do mentos do 
Teleconsulta Teleconsulta 
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Filha do ex-prefeito de Goi-
ânia Iris Rezende Machado 
e plano A do MDB para con-
correr à Prefeitura de Goiâ-
nia, Ana Paula Rezende tem 
dado sucessivas mostras de 
que estará, sim, no páreo. A 
mais recente delas aconte-
ceu nesta semana, quando 
houve registro nas redes 
sociais de almoço ao lado 
dos jornalistas Vassil Olivei-
ra, Filemon Pereira e Lênia 
Soares – três ex-auxiliares 
de Iris e possível equipe de 
comunicação caso ela seja 
mesmo candidata.
Atualizando o velho ditado: 
para bom entendedor, uma 
imagem basta. E vale lem-
brar que recentemente Ana 
Paula reuniu-se com o pre-
sidente do partido e vice-
-governador, Daniel Vilela, 
quando falaram sobre cha-
pa de vereadores (assunto 
que interessa somente a 
duas pessoas: presidente 
de partido e candidato ao 
Poder Executivo municipal).

E tanto Daniel quanto o go-
vernador Ronaldo Caiado 
(UB) já disseram que, se ela 
quiser, a candidata da base 
governista será ela. Outro 
possível candidato, caso 
consiga aval do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Gus-
tavo Mendanha também já 
reconheceu que ela tem a pri-
mazia na disputa: basta querer.

CIRCULANDO
Gustavo Mendanha sabe 
que o plano A é Ana Paula e 
sabe que não será fácil que 
a justiça eleitoral lpermita 
sua candidatura em Goi-
ânia, mas não deixa de se 
movimentar. Nesta semana 
ele esteve no lançamento 
do doutorado em Direito 
Constitucional do IDP em 
Goiânia. A atração princi-
pal da noite era o dono da 
faculdade e ministro do 
Supremo Tribunal Federal, 
Gilmar Mendes, o mais ar-
ticulador dos membros do 
colegiado. // Tainá Borela

O presidente por três manda-
tos da Câmara Municipal de 
Goiânia, Romário Policarpo, 
hoje, já acalenta um novo pro-
jeto político e eleitoral. Para as 
urnas eletrônicas. De 2024.
Não é mais disputar a reelei-
ção. O vereador quer novos 
desafios. Como o de com-
por a chapa majoritária. Ao 
Paço. Com a agenda repu-
blicana, não patrimonialista, 
democrática. Romário Poli-

carpo admite diálogo com 
o Palácio do Planalto, tran-
sita sem dificuldade na Casa 
Verde, possui relação com o 
MDB e não recusa conversa 
com Bruno Peixoto.
As arestas com o atual pre-
feito de Goiânia, Rogério 
Cruz [Republicanos], não 
foram 100% aparadas. Com 
mestria Portas estão aber-
tas. Acordos? Probabilidade 
reduzida. // Renato Dias

O prefeito de Anápolis Rober-
to Naves ainda não conseguiu 
definir um candidato para 
lançar à sua própria sucessão, 
em 2024. Duas dezenas de 
nomes se engalfinham, desde 
já, preparando-se para dis-
putar a prefeitura anapolina. 
Atenção: nenhum abençoado 
diretamente por Naves.
O prefeito não tem grupo po-
lítico, a não ser a ligação – sóli-
da – com o ex-ministro e atual 
presidente da Agehab Alexan-
dre Baldy, também presidente 
estadual do PP. Mas Baldy não 
costuma marcar presença em 

Anápolis e não se envolve nas 
articulações locais.
O vácuo em torno da prefe-
rência de Naves para a elei-
ção vindoura é preenchido 
por especulações. Ele pode-
ria, por exemplo, apoiar o su-
plente de deputado federal 
Márcio Correa, que ele derro-
tou em 2020. Ou até mesmo 
o arquirrival e atual deputado 
estadual Antônio Gomide, do 
PT, outro que que também 
foi superado naquele pleito 
e não é digerido pela base 
bolsonarista dominante na 
cidade. // José L. Bittencourt

O deputado federal Gustavo 
Gayer é o único goiano en-
tre os 48 deputados federais 
que assinaram, nesta sema-
na, o último pedido de impe-
achment do presidente Lula.
A maioria esmagadora é de 
parlamentares do PL. Mas há 
também filiados ao PP, PSD, 
Novo, Republicanos, MDB, 
Podemos e PSDB. O grupo 
está em crescimento: o pe-
dido anterior, protocolado 
dois meses atrás, contou 
com apenas 33 subscritores.
Dessa vez, o motivo alega-

do foi a visita do ditador 
Nicolás Maduro, apontado 
como criminoso internacio-
nalmente procurado. E, de 
fato, Maduro está na lista da 
Interpol por envolvimento 
com o narcotráfico.
De antemão, sabe-se que o re-
querimento vai para o limbo 
da Câmara Federal. Ou seja: 
será ignorado pelo presiden-
te Arthur Lira. Impeachment 
é coisa séria e só anda se 
houver base política e popu-
lar, inexistentes no momento. 
// José Luiz Bittencourt

Com o pé dentro do parti-
do do governador Ronaldo 
Caiado, o União Brasil, o 
prefeito de Senador Cane-
do, Fernando Pellozo (PSD), 
quer o apoio do seu prin-
cipal fiador político, o ex-
-prefeito da cidade, senador 
Vanderlan Cardoso (PSD). 
Ao Poder, um vereador ca-
nedense disse que Pelozzo 
não pode se dar o luxo em 
perder nenhum grande alia-
do para o seu projeto de dis-
putar a reeleição. “Fernando 
Pelozzo quer ser filho de 
dois pais, Caiado e Vander-
lan, porque sua administra-
ção vai mal por aqui”, brin-
cou o parlamentar.
Enquanto busca uma solu-
ção, Pelozzo mantém cinco 
secretarias nas mãos de 
indicações de Vanderlan. 
Uma delas, a Secretaria de 

Turismo, é gerida pela irmã 
do senador, Vanilda Cardo-
so. As secretarias de Admi-
nistração, Meio Ambiente, 
Saneamento e Finanças 
também estão sob a tutela 
do pessedista.
Para o prefeito, seu jogo será 
difícil de manter no ano que 
vem. Primeiro, que Vander-
lan e Caiado não devem jo-
gar no mesmo time durante 
as eleições municipais. E 
ainda existe o MDB do vice-
-governador Daniel Vilela, 
que tem o ex-deputado 
Henrique Arantes disposto 
a brigar pela Prefeitura de 
Senador Canedo. Além do 
mais, o trabalho do Palácio 
das Esmeraldas é para que 
União Brasil e MDB estejam 
no mesmo palanque nas 
principais cidades do Esta-
do. // Tainá Borela

Goiânia se prepara para uma 
nova eleição no ano que 
vem e o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) trabalha, nos 
bastidores, para ser mais uma 
vez candidato ao Paço Muni-
cipal. Em 2020, quando dis-
putou pela última vez a Pre-
feitura de Goiânia, Vanderlan 
contou com apoio de Ronal-
do Caiado e tenta agora, mais 
uma vez, ter o governador no 
palanque caso o União Brasil 
não tenha candidato.
Pesquistas internas contra-
tadas pelos partidos indicam 
que o governo de Caiado 
está bem avaliado em Goi-
ânia e Aparecida, por isso 
ter seu apoio no pleito é um 
trunfo a mais para qualquer 
candidato. Se não conseguir 

ter Caiado como fiador, Van-
derlan busca, ao menos, a 
neutralidade do governador 
durante a disputa.
Será a terceira vez seguida 
que o senador disputará a Pre-
feitura de Goiânia, e, apesar de 
ser bem conhecido pelo elei-
torado goianiense, o pessedis-
ta avalia com aliados, que sem 
o apoio da máquina estadual, 
será mais uma disputa difícil 
na capital. Além de Vanderlan, 
outros nomes de peso se pre-
param para concorrer contra 
o prefeiro Rogério Cruz, como 
o presidente da Assembleia 
Legislativa de Goiás, Bruno 
Peixoto, a filha de Iris Rezen-
de, Ana Paula Rezende, e até 
mesmo Gustavo Mendanha. 
// Tainá Borela
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O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu 
nesta sexta-feira, 9, 

que a vaga do ex-deputado 
federal Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR) será preenchi-
da por seu suplente, o eco-
nomista Luiz Carlos Hauly 
(Podemos-PR). Ele teve 11 mil 
votos em 2022. O paranaense 
de 72 anos é um político ex-
periente: foi deputado federal 
por sete mandatos consecuti-
vos, de 1991 a 2019. Diferen-
temente do ex-procurador da 
Lava Jato, Hauly deve focar o 
mandato no campo econômi-
co. Ele é autor de uma proposta 
de criação de um imposto sim-
plificado, chamado Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
previsto na reforma tributária 
em discussão no Congresso.

Hauly atuou como secre-
tário estadual da Fazenda do 
Paraná por duas vezes, nas 
gestões de Alvaro Dias (de 

1987 a 1990) e de Beto Richa 
(de 2011 a 2013). Também foi 
prefeito da cidade natal dele, 
Cambé, na Região Metropoli-
tana de Londrina, de 1983 a 
1987. Caçula de oito irmãos, 

Hauly foi eleito vereador aos 
22 anos. Além do Podemos, 
o paranaense já foi filiado ao 
MDB, PP e PSDB.

O político se intitula o 
idealizador da PEC 110/2019, 

uma das propostas de refor-
ma tributária apresentadas 
ao Congresso. A proposta visa 
a criação do IBS, uma taxa 
simplificada de cobrança. No 
relatório da reforma tributá-

ria elaborado pelo grupo de 
trabalho da Câmara, divulga-
do na última terça-feira, 6, o 
IBS substituiria cinco tributos 
sobre o consumo (PIS/Cofins, 
IPI, ICMS e ISS).

Mesmo sem mandato de 
parlamentar desde 2019, 
Hauly já participava de reuni-
ões do grupo de trabalho da 
reforma tributária, como evi-
denciam postagens nas redes 
sociais dele. O perfil do polí-
tico na internet, aliás, é mais 
discreto do que o de Dallag-
nol. Ele costuma publicar 
convites para palestras sobre 
tributação, fotos de reuniões 
em Brasília e versículos bíbli-
cos. Em um vídeo publicado 
no feriado de Corpus Christi, 
nesta quinta-feira, 8, Hauly 
comenta participar da paró-
quia Imaculada Conceição, 
em Londrina, onde mulher 
dele é ministra.

CASSAÇÃO DE DELTAN
Na terça-feira, 6, a mesa 

diretora da Câmara cassou o 
mandato de Deltan Dallag-
nol, confirmando o julgamen-
to do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) do dia 16 de maio. 
Ele foi o deputado federal 
mais votado do Paraná, com 
344 mil votos.

A cassação foi feita com 
base em legislação que proíbe 
magistrados e membros do 
Ministério Público de lançarem 
candidatura se tiverem pedido 
exoneração ou aposentadoria 
voluntária na pendência de 
processos disciplinares. Uma 
das ações foi proposta pela 
Federação Brasil da Esperan-
ça, do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

No julgamento do STF so-
bre a vaga aberta com a cas-
sação, a posição dos ministros 
contrariou o que havia deci-
dido o Tribunal Regional Elei-
toral do Paraná (TRE-PR), que 
após uma recontagem dos vo-
tos anunciou o pastor Itamar 
Paim (PL) como substituto.

Divulgação

Quem é Luiz Carlos Hauly, suplente que vai Quem é Luiz Carlos Hauly, suplente que vai 
assumir vaga de Deltan Dallagnol na Câmaraassumir vaga de Deltan Dallagnol na Câmara

Após ter a pasta cobiça-
da por integrantes do União 
Brasil, o ministro da Integra-
ção, Waldez Góes (sem parti-
do), decidiu mudar a postura e 
se aproximar mais de integran-
tes da legenda. Agora, preten-
de convidar os parlamentares 
para acompanhá-lo nas via-
gens de trabalho, algo que não 
tem ocorrido. Ele ainda pro-
mete acelerar a liberação de 
emendas parlamentares.

Alguns parlamentares do 
União reclamam que Waldez 
prioriza os interesses do sena-
dor Davi Alcolumbre (União-
-AP), responsável pela indica-
ção, sem dar tanta atenção ao 
restante da bancada.

Pessoas próximas a Al-
columbre incentivam o 
ministro a se aproximar do 
partido, mas não veem risco 
de demissão para Waldez 
em função do seu padrinho 
político. Além de ser presi-
dente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), res-
ponsável pela sabatina de 
Cristiano Zanin, o senador 
amapaense tem se colocado 
como um dos mediadores 

da crise entre o governo Lula 
e Arthur Lira (PP-AL).

Com a iminente troca da 
ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro (União), pelo depu-
tado Celso Sabino (União-
-PA), aliados de Alcolumbre 
consideram que a bancada da 
legenda na Câmara será aten-
dida com dois ministérios, o 
outro é o das Comunicações, 
que está com Juscelino Filho, 
e cobrará menos de Waldez.

Nos últimos dias, Daniela 
também tentou mostrar ser-
viço internamente, mas não 
funcionou. A saída dela é 

dada como certa no Palácio 
do Planalto e no Congresso. 
Em meio aos rumores de de-
missão, Daniela pediu para a 
equipe intensificar os planos 
de lançar um programa de 
emprego e renda no setor.

Daniela aproveitou a 
sua popularidade no Rio 
de Janeiro para turbinar a 
sua proposta no PPA Parti-
cipativo, plataforma digital 
para definir as prioridades 
do governo. O Ministério 
do Turismo lidera entre os 
programas apresentados na 
Esplanada, com 4611 votos.

O Palácio do Planalto 
contabilizou os gastos com 
reformas no prédio após 
os ataques de 8 de janeiro, 
quando a sede do Executivo 
foi atacada por vândalos.

No total, foram empenha-
dos R$ 297.730,46. Desse va-
lor, a parte que mais precisou 
de reparos foi a vidraçaria, 
com R$ 204.449,26. A parte 
espelhada foi uma das mais 
atingidas pela destruição.

O Planalto também já de-
sembolsou R$ 39.000,00 com 
elevador que foi danificado, R$ 

15.000,00 com portas e divisó-
rias, R$ 13.000,00 com pintura, 
R$ 8.781,20 com reparos na 
parte elétrica, R$ 7.500,00 com 
gradil, R$ 7.000,00 com banca-
das e tampos de mármore e R$ 
3.000,00 com peças sanitárias.

Os dados foram disponi-
bilizados pela Lei de Acesso 
à Informação, disponíveis no 
sistema público da Controla-
doria-Geral da União (CGU).

Os valores são apenas de 
reforma estrutural. Objetos 
históricos e obras de arte, 
que também foram alvo dos 
radicais, não constam por se 
tratarem de itens com valor 

inestimável, segundo o go-
verno. Na lista de objetos 
históricos destruídos está 
o relógio de Balthazar Mar-
tinot, dado a Dom João VI 
pela Corte Francesa.

Segundo o Palácio do 
Planalto, a Presidência da 
República mantém contra-
tos de manutenção predial 
corretiva e preventiva de 
caráter contínuo. Deste 
modo, a maior parte dos 
serviços de engenharia re-
alizados foram acionados 
por meio de ordens de ser-
viço dentro do escopo do 
contrato de manutenção.

Na corda-bamba, ministros se equili-Na corda-bamba, ministros se equili-
bram para permanecer nos cargosbram para permanecer nos cargos

Gastos após ataques de 8 de janeiro Gastos após ataques de 8 de janeiro 
totalizam R$ 297mil, detalha Planaltototalizam R$ 297mil, detalha Planalto
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Márcia Ribeiro não vê 
a hora de conseguir 
limpar seu nome. A 

auxiliar de serviços gerais de 55 
anos tem dívidas com cartão 
de crédito e com crediários 
em lojas há vários anos e, com 
o nome negativado em ca-
dastros de inadimplência, não 
consegue comprar vários itens 
necessários para a sua casa. 

“É muito ruim a pessoa que-
rer comprar uma coisa e não 
poder porque está com um dé-
bito atrasado. Queria comprar 
umas coisas para a minha casa, 
que fazem falta e eu não posso 
comprar por causa dessas dí-
vidas: um armário, um fogão. 
Agora, eu fiz uma dívida com 
uma televisão e um guarda-
-roupas, mas foi no cartão do 
meu irmão. Se eu tivesse pago 
minhas contas, eu teria comp-
rado no meu cartão”, revela.

Márcia espera poder partici-
par do Desenrola Brasil, o Pro-
grama Emergencial de Rene-
gociação de Dívidas de Pessoas 
Físicas Inadimplentes, lançado 
nessa terça-feira,06, pelo gover-
no federal, em Brasília. “Vai ser 
um adianto pra mim, porque 
eu vou liquidar minhas dívidas 
e vou poder comprar minhas 
coisas que estou querendo 
comprar pra minha casa”, conta.

A Medida Provisória (MP) 
1.176/2023, que institui o pro-
grama, foi publicada no Diário 
Oficial de terça-feira,06, e tem 
efeitos imediatos. Mas, para se 
tornar lei, precisará ser votada 
e aprovada pelo Congresso 
Nacional em até 90 dias.

PRAZO
O pagamento poderá ser 

à vista ou parcelado em até 
60 meses, com desconto e 

juros mais baixos. O dinheiro 
para pagar as dívidas pode 
ser obtido através de em-
préstimo com uma institu-
ição financeira, o qual pode-
rá ser garantido pelo Fundo 
de Garantia de Operações 
(FGO), do governo federal.

A segunda faixa, segundo 
o Ministério da Fazenda, é 
destinada somente a pessoas 
com dívidas no banco, que 
poderá oferecer a seus clien-
tes a possibilidade de renego-
ciação de forma direta. Essas 
operações não terão a garan-
tia do Fundo FGO.

O programa funcionará 
através de um leilão reverso 
entre credores, organizado 
por categoria de crédito, onde 
quem oferecer mais desconto 
será contemplado no progra-
ma, apresentará a dívida com 
desconto para renegociar com 
as pessoas físicas e contará 
com a garantia de que sua dí-
vida será saldada.

ESPECIALISTAS
O diretor de Diretor de Re-

lações Institucionais da Asso-
ciação Brasileira de Defesa do 
Consumidor (Proteste), Hen-
rique Lian, considera o progra-
ma “de extrema relevância no 
atual contexto de superendi-
vidamento de expressiva par-
cela da população brasileira”.

Para a economista Carla 
Beni, da Fundação Getulio 
Vargas (FGV), a medida é im-
portante para que as pessoas 
com renda mais baixa possam 
“voltar a respirar e até poder 
voltar a consumir”. “A inadim-
plência dificulta muito a vida 
da pessoa, inclusive afeta até 
a saúde mental”, afirma.

Ela acredita que o pro-
grama poderá reduzir em até 
40% a inadimplência no país, 
que hoje atinge 66,08 milhões 
de pessoas, ou 40,6% dos 
brasileiros adultos, segundo 
dados divulgados em maio 
pela Confederação Nacional 

de Dirigentes Lojistas (CNDL) 
e pelo Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC Brasil). Carla 
destaca, no entanto, que será 
importante pensar em cam-
panhas para garantir a adesão 
dos devedores ao programa.

CONSUMO
Izis Ferreira, economista 

da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), acredita que 
o programa poderá dar um 
impulso no consumo das fa-
mílias brasileiras.

“O crédito funciona hoje 
como importante condicio-
nante do consumo, não só 
de produtos que precisam 
de prazo para pagamento, de 
maior valor agregado, mas até 
produtos do dia a dia e serviços 
que são consumidos de forma 
imediata. Então, o crédito hoje 
é um suporte para o consu-
mo de produtos de primeira 
necessidade e de maior valor 

agregado”, destaca.
Por meio de nota, a Fede-

ração Brasileira dos Bancos 
(Febraban) informou que o 
programa está em linha com 
as tratativas feitas nos últi-
mos meses entre a instituição 
e o governo federal. “Quando 
entrar em operação, os ban-
cos darão sua contribuição 
para que o Desenrola reduza o 
número de consumidores ne-
gativados e ajude milhões de 
cidadãos a diminuírem suas 
dívidas”, diz nota da Febraban.

Na avaliação de Ione 
Amorim, coordenadora de 
Serviços Financeiros do Insti-
tuto Brasileiro de Defesa do 
Consumidor (Idec), a urgên-
cia com que o Desenrola Bra-
sil foi lançado é importante, 
mas faltou um pouco mais de 
diálogo com a sociedade civil. 
E, por isso, há algumas dúvi-
das sobre o programa.

Ela questiona, por exemp-
lo, como o consumidor que re-

correr ao Desenrola Brasil será 
tratado pela instituição finan-
ceira no futuro. “Hoje, quan-
do a gente tem um desconto 
muito grande [num banco], 
esse consumidor fica com uma 
restrição lá dentro daquela insti-
tuição, se ele vai tentar de novo 
um crédito”, opina.

INADIMPLÊNCIA
Segundo Izis Ferreira, ape-

sar de o programa ser focado 
mais no público de renda 
mais baixa, a inadimplência 
tem crescido também na cla-
sse média. Por isso, para ela 
seria importante estimular a 
renegociação de dívidas tam-
bém para essa faixa de renda.

Para aqueles que têm 
dificuldade em manter o 
orçamento sob controle, a 
economista Carla Beni tem 
duas dicas: a primeira é con-
versar com todos os mem-
bros da família para que se 
entenda até quanto pode 
ser gasto sem comprometer 
a renda. A segunda é anotar 
– numa planilha de computa-
dor ou mesmo numa folha de 
papel – todas as contas que 
precisam ser pagas.

“As pessoas deveriam con-
versar mais dentro das famí-
lias sobre suas contas a pagar 
e suas dívidas”, explica Carla. 
“E também fazer uma lista das 
contas a pagar. Um simples pa-
pel com caneta ajuda muito a 
colocar – nos meses futuros – 
todas as contas que aquela fa-
mília tem para pagar que já es-
tão comprometidas. Isso pode 
até ser colocado na porta da 
geladeira. Isso ajuda com que 
a família toda caminhe no me-
smo sentido, porque a redução 
das dívidas traz um alívio, um 
conforto e uma qualidade de 
vida para todos da casa”.

Divulgação

Desenrola Brasil poderá reduzir Desenrola Brasil poderá reduzir 
em até 40% inadimplência no paísem até 40% inadimplência no país

BRASIL, 10 DE JUNHO DE 2023
www.diariodoestadogo.com.br

SAMANTHA SOUZA



BRASIL, 10 DE JUNHO DE 2023
www.diariodoestadogo.com.br

Uma névoa de fumaça 
laranja causada por 
incêndios florestais 

no Canadá chegou aos Es-
tados Unidos na terça-feira, 
6, provocando alertas à po-
pulação sobre riscos à saúde 
em relação à qualidade do ar. 
Com o céu escurecido pelo 
fenômeno, moradores relata-
ram lacrimejamento e tosse, 
além do forte cheiro de fu-
maça, enquanto autoridades 
fizeram alertas para que pes-
soas fiquem em casa e man-
tenham as janelas fechadas.

Os avisos de saúde foram 
emitidos em Nova York, na 
Carolina do Norte e Carolina 
do Sul, além do oeste do es-
tado de Minnesota. À medida 
que a crise da qualidade do 
ar continua, adultos mais ve-
lhos, crianças e pessoas com 
problemas cardíacos ou pul-
monares, incluindo asma, es-
tarão especialmente em risco, 
alertaram as autoridades.

Na cidade de Nova York, 
a fumaça envolveu os prin-
cipais cartões postais da me-
trópole, como a Estátua da 
Liberdade e o Empire State 

Building, amanhecendo en-
voltos em manto de névoa 
cinza-alaranjada. Um viajante 
da cidade de Nova York des-
creveu o cheiro como progre-
dindo durante o dia de “torra-
da queimada” para “fogueira”.

A IQAir, uma empresa de 
tecnologia que rastreia a qua-
lidade e a poluição do ar, disse 
que a qualidade do ar de Nova 
York estava entre as piores do 
mundo na noite de terça-feira, 

atingindo o índice de 218, o 
que indica que o ar que era 
“muito insalubre” e provavel-
mente produziria efeitos gene-
ralizados entre pessoas saudá-
veis e graves para pessoas com 
problemas respiratórios, de 
acordo com diretrizes federais.

Um torcedor do jogo entre 
o Yankees e o Chicago White 
Sox, disputado no distrito de 
Bronx, comparou a experiência 
a estar dentro de “uma daque-

las churrasqueiras da velha es-
cola de Weber”, embora o jogo 
continuasse sem interrupção. 

As condições perigosas de 
fumaça podem durar até o fi-
nal da semana. “Vai ficar aqui 
por um tempo”, disse Bryan 
Ramsey, meteorologista do 
Serviço Nacional de Meteoro-
logia de Nova York. Na Caroli-
na do Norte, o Departamento 
de Qualidade Ambiental do 
estado disse que a região esta-

ria sob alertas de qualidade do 
ar “Código Vermelho” ou “Có-
digo Laranja” até esta quarta-
-feira por causa dos “níveis 
crescentes de poluição por 
partículas finas atribuídas à fu-
maça” dos incêndios florestais.

Há semanas, centenas de 
focos de incêndios florestais 
ocorrem no oeste do Canadá: 
62 em Alberta; 76 na Colúmbia 
Britânica, na parte ocidental, e 
24 em Saskatchewan. A pro-

víncia canadense de Quebec 
se tornou, na terça-feira, o epi-
centro dos 160 incêndios que 
atingem o país, a maioria fora 
de controle. Desde o degelo 
da primavera, Quebec regis-
trou 424 incêndios florestais, 
mais do que o dobro da média 
anual da última década.

A cidade canadense de To-
ronto chegou a estar entre as 
10 piores cidades em qualida-
de do ar na terça-feira. Cerca 
de 26 mil pessoas em todo o 
Canadá foram evacuadas de 
suas casas desde segunda-
-feira, 5. Bill Blair, o ministro da 
segurança pública do Canadá, 
disse em uma entrevista co-
letiva. “As imagens que vimos 
até agora nesta temporada 
são algumas das mais severas 
já testemunhadas em Canadá.”

Centenas de soldados fo-
ram mobilizados para ajudar 
nos esforços de combate a in-
cêndios. Muitos canadenses 
que tiveram de sair de casa 
nos últimos dias tiveram ape-
nas algumas horas para fazer 
as malas antes de fugir, disse 
o primeiro-ministro Justin 
Trudeau na entrevista. “Este 
é um momento assustador 
para muitas pessoas”, disse.

Reprodução

Fumaça escurece céu dos Estados Unidos Fumaça escurece céu dos Estados Unidos 
e provoca alerta sobre qualidade do are provoca alerta sobre qualidade do ar
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O cantor Zeca Pagodi-
nho compartilhou um vídeo 
divertido, na noite desta se-
gunda-feira (5), mostrando 
a primeira vez em que usou 
um metrô. Ele aproveitou o 
passeio por Los Angeles, nos 
Estados Unidos, para testar o 
serviço público de transpor-
te e exibir a experiência. 

“Existe uma primeira vez 
pra tudo! E hoje, em Los An-
geles, foi a estreia do Zeca Pa-
godinho a bordo de um me-
trô. Será que vai virar rotina?”, 
escreveu o perfil do artista.

Nas imagens, Pagodinho 
aparece descendo a escada 
rolante, comprando o bilhete 
e passando pela catraca, ani-
mado. Depois, é possível vê-lo 

empolgado, sentado em um 
assento. “Cheguei. Tamo che-
gando, consegui. Sonho rea-
lizado, andei no metrô”, disse 
ele, que usou meia e chinelos.

Para Zeca Pagodinho, ser 
um artista consagrado e fa-
moso só tem um lado ruim: 
tirar fotos. Não tem nada, se-
gundo o próprio, que pode 
acabar mais com seu famo-
so bom humor. E os pedidos 
parecem que não têm hora 
nem local para acontecer.

“Fui ao enterro do Pauli-
nho Galeto (amigo e músico) 
em Inhaúma. O cara queria 
que eu fosse na capela ao lado 
porque o defunto era meu fã. 
Aí eu disse: ‘eu só tiro a foto se 
ele rir’. Não dá, as pessoas per-
deram a noção”, contou Zeca 
no podcast Só Se For Agora..

A Disney+ divulgou um 
teaser com a data de 
lançamento de “Ah-

soka”, nova série do univer-
so Star Wars no streaming. 
Estrelada por Rosario Daw-
son (“Demolidor”) no papel 
da ex-Cavaleira Jedi Ahsoka 
Tano, a série se junta a ou-
tras produções live-action 
da franquia como “The Man-
dalorian” e “Andor”. Junto ao 
anúncio, o streaming divul-
gou uma nova prévia.

A história se passa após a 
queda do Império e mostra 
a jornada de Ahsoka. A per-
sonagem criada por Dave 
Filoni na série animada “Star 
Wars: A Guerra dos Clones” 
fez sua estreia em live-action 
na 2ª temporada de “O Man-
daloriano”, onde teve um 
papel de destaque. Foi ela 
quem revelou ao perso-
nagem de Pedro Pascal o 
nome do “Baby Yoda”: Gro-
gu. Além disso, instruiu o 
Mandaloriano a levar o pe-
queno alienígena esverde-
ado ao encontro com Luke 
Skywalker (Mark Hamill), 
para ser treinado pelo Jedi.

UNIVERSO STAR WARS
Além de aparecer em “Star 

Wars: Guerra dos Clones”, Ah-
soka também esteve em “Star 
Wars Rebels”, outra animação 
de Dave Filoni. Ele também 
é responsável pela série live-
-action, atuando como sho-
wrunner e produtor – ao lado 
do cineasta Jon Favreau, cria-
dor de “The Mandalorian”

O elenco da série tam-
bém conta com versões 
live-action de personagens 
de “Rebels”. A produção 

traz Natasha Liu Bordizzo 
(“The Voyeurs”) como Sa-
bine Wren, Mary Elizabeth 
Winstead (“Aves de Rapina”) 
como Hera Syndulla, Ivan-
na Sakhno (“The Reunion”) 
como Shin Hati, Diana Lee 
Inosanto (“Be Water”) como 
Morgan Elsbeth, David Ten-
nant (“Belas Maldições”) 
como Huyang, Lars Mikkelsen 
(“Face to Face”) como Grande 
Almirante Thrawn e Eman Es-
fandi (“The Inspection”) inter-
pretando Ezra Bridger.

“Ahsoka” ainda é uma das 
últimas produções estrela-
das pelo ator Ray Stevenson, 
que faleceu no mês passado. 
Ele era conhecido pela série 
“Roma” e filmes como “RRR” e 
por viver personagens da Mar-
vel como o Justiceiro em “O 
Justiceiro: Em Zona de Guerra” 
e Volstagg nos primeiros três 
filmes de Thor. Na nova série 
“Star Wars”, ele interpreta um 
Jedi chamado Baylan Skoll. 
“Ahsoka” estreia na Disney+ 
no dia 23 de agosto.

Série Ahsoka revela que ainda Série Ahsoka revela que ainda 
há Inquisidores em “Star Wars”há Inquisidores em “Star Wars”

Zeca Pagodinho publica Zeca Pagodinho publica 
vídeo andando de metrô vídeo andando de metrô 
pela 1ª vez: ‘Sonho realizado’pela 1ª vez: ‘Sonho realizado’
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